
 

Grands-Parents pour le Climat 
Lausanne et environs 

Rapport d’activités du comité́ 2024

Travail du comité 
Le Comité est composé de 7 membres élus et de plusieurs personnes de soutien qui participent aux séances. 
Il s'est réuni dix fois pendant l'année 2023, soit une fois par mois à l'exclusion des mois de juillet et août. 
Le Comité a changé de président lors de l'AG du 20 mars. Guy Dottrens a quitté le comité après cinq ans de 
présidence. Elu à cette même AG, Jean-Marie Thévoz a été choisi par le Comité dans sa séance d'avril 
comme nouveau président. 
Le Comité, dans ses séances, organise, distribue le travail et contribue, par l'activité de l'un ou l'autre des ses 
membres au travail sur le terrain. Il donne également l'impulsion aux publications des Flash-Info ou des 
mails aux membres. 
Certains de ses membres sont engagés dans le Groupe de Travail politique ou dans le Groupe de Travail 
scientifique, voir au Comité national comme soutien. 
Une délégation du Comité a participé à l'AG nationale le 20 mars à Soleure et provoqué une vive discussion 
sur la présentation des comptes. En conséquence, Jean-Marie Thévoz s'est proposé comme contrôleur des 
comptes nationaux. 
Le Comité a longtemps chercher un nouveau caissier pour remplacer Pierre Berlie. Il l'a trouvé en fin 
d'année, en la personne de Pierre-Henri Cuendet qui sera élu à l'AG 2024 et commence son office avec les 
comptes 2024. 

Activités de la section Lausanne et environs

La Marche Bleue 

Elle a eu lieu du 1er au 22 avril. Le but était de demander à la Confédération de tenir les engagements qu’elle 
a pris à la COP 21 à Paris. Les diverses étapes de cette marche sont détaillées dans le site de la marche 
bleue.ch
Pendant tout ce mois d’avril, assez pluvieux, de Genève à Berne, lors des marches ou aux étapes, les GPC 
ont été engagées dans cette action. Je dis engagées à dessin, car la Marche Bleue avait choisi de plutôt inviter
les femmes à marcher et ces messieurs à la logistique, mais tout cela s’est mixé selon les besoins et avec une 
belle énergie. L’arrivée à Berne nous a certainement laissé à chacune et chacun un souvenir durable par le 
nombre, les discours enflammés de Valérie, Bastienne, Julia et Irène et la longue chaine humaine qui a 
entouré le Palais Fédéral. 

Accueil des nouveaux membres 

Cette année, dans notre lettre d’accueil, nous avons mis l’accent sur la possibilité de venir au comité car nous
pensons que c’est capital de mobiliser de nouvelles forces. 6 personnes sont venues pour faire connaissance 
et 3 ont régulièrement participés activement. Nous avons une moyenne de 9.8 personnes par réunion. Ces 
chiffres sont encourageants, car ils démontrent un fort engagement de chacun-e. 
A la dernière AG, nous vous avions dit que nous étions 595 membres, cotisants ou seulement abonnés à la 
newsletter, nous avons une petite progression qui nous donne à fin février 614 membres. 
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Communications aux membres 
Onze articles ont été publiés sur notre Espace INFO durant l’année 2023. Il y a eu 10'500 accès à Espace INFO sur les 
12 mois, alors que le site « gpclimat.ch » en a totalisé 22'745.
Le répertoire de l’ensemble des articles publiés depuis 2018 est accessible via ce LIEN.

Rencontre avec des étudiantes Unil

Jean-Marie Thévoz a rencontré le 5 mai, à leur demande, trois étudiantes de l'Unil qui font un travail sur 
l'éco-anxiété. Elles ont été intéressées par la démarche et les actions des GPC et voient mieux comment 
l'action est un bon antidote à l'éco-anxiété. 

Jour du dépassement (Overshoot Day – OSD)

Le jour du dépassement pour la Suisse a été souligné séparément (mais avec un visuel commun) par la 
plupart des groupes régionaux des GPclimat le 13 mai 2023. A Lausanne, un stand a été tenu de 08h00 à 
17h00 à la Place Pépinet, en commun avec XR-famille et La Trame (boutique de vente et réparation de 
vêtements de seconde main). Les passants ont été sensibilisés de différentes manières (vélo producteur 
d’électricité, roue de la chance, durée de vie des déchets, vêtements, flyers). En plus, les passants ont été 
encouragés à voter un mois plus tard en faveur de la loi climat. Notre impression était mitigée quant à 
l’intérêt du public pour la cause climatique. Tout de même, quelques riches rencontres.

Préaux à l'École Jacques Dubochet à Morges

Le projet « Jardiner sur le toit du collège Jacques Dubochet » a bien démarré. Situé dans le quartier de la 
gare à Morges, ce bâtiment avait un préau en toiture qui était un espace libre en attente d’aménagement et 
avec des angles morts qui rendaient la surveillance difficile. La ville et les GPC se sont donc mit ensemble 
pour y créer un environnement ludique et végétalisé. La ville a créé les aménagements avec entre autres 
plusieurs bacs destinés au jardinage. Le rôle de notre association est une aide auprès des enseignant-e-s et 
des élèves. Le projet soutenu financièrement par la Fondation Leenaards prévoyait la collaboration d’une 
animatrice. Nous avons signé ce contrat avec Mme Aude Jardin le 30 mai. De mai à octobre, celle-ci a 
organisé les rencontres et le planning avec les enseignant-e-s, trouvé un budget pour l’achat des graines et de 
petits matériels, fait la plantation de vivaces avec les élèves et les jardiniers de la ville, fait 11 ateliers de 
jardinage. Nous lui avons versé la première tranche de 2'500.-. L’inauguration du préau par les autorités a eu 
lieu de 17 novembre et c’était l’occasion pour tout les invités dont beaucoup de parents de voir enfin ces 
bacs-jardin car l’accès au préau n’est pas public. Dès les prochaines vacances, ce sera notre responsabilité 
d’assurer l’arrosage pendant les vacances. Nous cherchons encore des bénévoles morgiens ou environs pour 
ces arrosages. Des papillons sont à votre disposition pour prendre contact. Merci. 

Projet « Alimentation : une clé pour la transition », juin 2023-fèvrier 2024.

Activités : (i) Le nombre de formations était atteint en Suisse Romand et Suisse Alémanique. Il y avait des 
journées de formations à Sion, Prilly, Préverenges, Büttisholz, Soleure, Winterthur et bientôt à Berne. (ii) Il y
a environs 35 ateliers pratiques/projets locaux à différents stades de réalisation en Suisse suite à les 
formations. Quelques exemples : eco-piqueniques à Vufflens-le Château et Echandens avec participation de 
Blaise Hofmann, auteur de « Faire Paysan », deux ateliers à Soleure sur le thème « Communiquer avec 
inspiration sur une alimentation respectueuse du climat », un atelier « Cuisiner sans viande » à St-Sulpice.
Les évaluateurs externes ont finalisé leur travail d’évaluation dans un document qui sera accessible sur le site
web.
Pérénisation du projet : Le projet se termine dans sa forme actuelle fin mai, 2024. Suite à des séances de 
stratégies avec plusieurs acteurs, l’idée est de reprendre les activités développées dans le cadre du projet et 
de les vendre aux communes. Anna Perret et Béatrice Métraux sont en contact avec les communes.
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Rencontre avec le chef de file des Libéraux-Radicaux

Le 4 septembre, le GT Politique et quelques membres de Lausanne ont rencontré Nicolas Suter, le chef de 
file des Libéraux-Radicaux au Grand Conseil vaudois pour une prise de contact. L'échange de vue réciproque
a été de grande qualité, même si les GPC souhaiteraient un engagement plus grand en faveur du climat de la 
part de ce parti. 

Participation des GPC aux cours de l’Ecole de l’Accueil

Sur demande de deux enseignantes de l’Ecole de l’Accueil, quatre membres des GPC se sont déclaré.e.s 
intéressé.e.s à participer à l’animation des cours des enseignant.e.s, en leur présence, sur la thématique 
générale du climat, de l’environnement, de l’écologie. Une demi-douzaine de telles expériences eurent lieu 
durant le premier semestre de 2023 à la satisfaction générale. Cette collaboration va reprendre ce printemps 
2024 sous une forme encore à discuter.

Votations du 18 juin 

La votation fédérale du 18 juin sur la Loi Climat a beaucoup mobilisé des GPC. Contacts personnels, 
interventions publiques et courriers des lecteurs se sont multipliés. L'acceptation de la loi a été un grand 
soulagement et un grand encouragement à continuer nos actions. 

Courriers des lecteurs 

Gérard Blanc s'occupe de stimuler environ 30 membres qui écrivent des lettres de lecteurs. 
Il dépouille les journaux — surtout le quotidien 24 heures qui offre les meilleurs résultats de publication de 
lettres — et envoie des suggestions d'articles auxquels réagir. A titre d'exemple, le vote sur la loi  climat du 
18 juin a suscité environ 15 courriers, qui ont été publiés. 

Conversation carbone

Nous avons organisé pour nos membres une nouvelle session de « conversation carbone » en 2023. Dix 
personnes ont participé à cet atelier conçu par les « artisans de la transition ». 
En 6 séances de 2 heures chacune et animée par 2 membres de notre comité, elle permet de prendre 
conscience de son empreinte carbone et de réfléchir à diverses pistes d’amélioration de son bilan. Les thèmes
abordés sont : vision de l’avenir, énergie chez soi, alimentation, mobilité, consommation et plan d’action. 
Une prochaine session aura probablement lieu cet automne.

Participations à des manifestations

La journée nationale de mobilisation du 30 septembre à Berne a été l'occasion de montrer l'engagement des 
GPC de toute la Suisse. Une forte délégation vaudoise y a participé. La foule était tellement nombreuse que 
les GPC qui se trouvaient — comme traditionnellement — en fin de cortège n'a jamais pu atteindre la Place 
fédérale qui était déjà couverte de monde de même que tous ses accès ! 
Quelques membres GPC ont participé, le 9 septembre, à une manifestation dans les rues de Renens pour la 
déclassification de la bretelle autoroutières de Chavannes en boulevard urbain, organisé par  ABAC 1022 
Bien vivre à Chavannes et Action Climat Ecublens. Les GPC ont également soutenu leur récolte de 
signature. Parmi les manifestations, il faut ajouter la Marche bleue et Objectif Climat qui font l'objet d'une 
rubrique séparée. 

Groupe scientifique et conférence à l'Unil

Le GT scientifique a collaboré avec le Centre de Compétence et Durabilité de l'Unil pour animer une 
conférence dans la série « Moins c'est mieux ». Plusieurs séances de préparation ont eu lieu en 2023 pour la 
conférence qui a lieu le 6 février 2024, auxquelles Jean-Marie Thévoz a participé pour représenter la section 
de Lausanne et environs. 
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Recherche de fonds pour des programmes « Education »

Les GPC ont été interpellés pour faire partie d'un ensemble d'associations vaudoises dans le but de demander
un financement pour un ou deux animateurs qui valoriseraient les programmes de formation et éducation de 
ces mêmes associations et développeraient de la recherche de fonds. Après deux séances, les GPC, 
représentés par Jean-Marie Thévoz, ont renoncé à continuer à participer, la demande de financement des 
animateurs paraissant disproportionnée par rapport aux gains de visibilité et de retour de recherches de fonds.

Loi Energie du Canton de Vaud

Le 28 septembre, plusieurs membres ont assisté à la séance publique d’information sur l’avant-projet de 
révision de  la loi sur l’énergie du Canton de Vaud présenté par Monsieur le conseiller d’Etat Vassilis 
Venizelos au Casino de Montbenon.

Journée de Rencontre avec les membres à St-Jacques 
Le samedi 4 novembre, une soixantaine de membres se sont retrouvés pour écouter Valérie D’Acremont, 
Professeure de Santé globale et environnementale, Médecin à Unisanté, et Philippe Conus, Chef de service 
de psychiatrie générale du CHUV.
Tous deux nous ont parlé des influences du climat sur notre santé et des attentions que nous pouvons 
développer en faveur du climat et de notre santé physique et psychique...
Nous avons eu également le plaisir d’accueillir quelques jeunes sensibles aux questions climatiques pour 
partager nos espoirs et nos attentes réciproques dans notre contexte actuel.
Une vingtaine de membres sont restés pour partager un souper canadien.

Objectif Climat face au Grand Conseil 

Les GPC se sont joints à une trentaine d'autres associations en faveur du Climat dans une alliance appelée 
« Objectif Climat » pour peser sur l'action du Grand Conseil vaudois. 
L'idée est de marquer une présence de nos associations à l'entrée des députés du Grand Conseil à la Cité lors 
de chaque séance. Aussi, nous retrouvons-nous chacun de ces mardis, banderoles déployées, pour accueillir 
les députés et leur rappeler que près de deux tiers des vaudois ont approuvé la Loi climat fédérale et 
cantonale et que nous attendons qu'ils agissent dans tous les domaines pour accomplir cette volonté 
populaire. 
Le 19 décembre, Objectif Climat a remis officiellement un exemplaire du Rapport du GIEC et un exemplaire
de l'Audit de l'EPFL sur le plan climat vaudois aux chefs de file de chacun des partis du Grand Conseil. 

Récoltes de signatures

Nous avons soutenu et proposé à nos membres la signature des pétitions / référendum ou initiatives 
suivantes : 
- Pétition pour une ZTL - zone à trafic limité à Lausanne
- Pétition pour la requalification de la bretelle autoroutière A1a de Chavannes en boulevard urbain
- Référendum contre l'élargissement des autoroutes (ATE et Actif-Trafic)
- Pétition pour une entrée en vigueur rapide de la Loi Climat fédérale.

Février 2024 
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